

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Martes 23 de Octubre de 1900

Núm. 340

## CRISIS RESUELTA

Sin grandes dificultades,—á juzgar por lo que nos cuentan hoy los periódicos que recibimos de Madrid, y por lo que el inútil y costoso telégrafo nos comunica con diez ó doce horas de retraso,—se ha resuelto la crisis.

De la significación política del nuevo ministerio, nada hemos de decir puesto que todo está dicho fijándose en la intervención que ha tenido el Sr. Silvela en su formación y en que continúan en sus puestos cuatro de los consejeros responsables que formaban el anterior Gabinete.

El Sr. Silvela ha ocupado el poder veinte meses menos doce días, ó sea desde el 3 de Marzo de 1899.

En esa época han ocurrido seis crisis: las de los Sres. Polavieja, Durán y Bas, Gasset, Villaverde y la actual.

De la influencia que esta última haya de ejercer en provincias, todavía no es posible hacerse cargo. Los primeros actos políticos del nuevo ministro de la Gobernación nos darán á conocer el plan que se propone seguir y lo que de él se puede esperar.

Pronto, pues, sabrá cada cual á qué atenerse.

## Información militar

EN CORDOBA

Esta mañana á las 9 se ha hecho entrega á la Plaza con las formalidades de inventario, y esta seguidamente al 2.º Depósito de caballos sementales del Estado, de las dependencias pertenecientes al cuartel de Caballerizas Reales, que han quedado terminadas por los ingenieros.

A las ocho y media de la mañana de hoy ha salido con dirección á Fernán-Núñez un batallón del Regimiento de la Reina, verificando el alto principal á los diez kilómetros.

El 1.º de Noviembre próximo saldrán para Archena los individuos de tropa de esta guarnición que deban tomar aquellas aguas por prescripción facultativa.

Desde hoy las tropas de esta guarnición usarán la funda negra en los cubrecabezas.

## RECUERDOS

A propósito del nombramiento del general Weyler se recuerdan varios sucesos políticos en que la Capitanía general de Madrid ha desempeñado principal papel.

En 1820 intentó Fernando VII, con un nombramiento de esta clase, dar un golpe contra el sistema constitucional.

Era ministro de la Guerra el general Valdés, y capitán gene-

ral de Castilla la Nueva D. Gaspar Vigodet. Pues bien; á este último se presentó el día 16 de Noviembre del año citado el general Carvajal con un decreto del rey, pero sin refrendo ministerial, nombrándole capitán general del distrito. Opúsose Vigodet á cumplir la orden, se armó un escándalo mayúsculo, estalló una revolución en las calles, y hubo que dejar sin efecto el nombramiento.

Relativamente muy recientes, y en la memoria de todos, están otros dos hechos en que el capitán general de Castilla la Nueva decidió la situación política.

Uno es el 3 de Enero de 1874; bastó la voluntad del capitán general de Madrid para disolver las Cortes y derrocar al partido republicano.

El otro hecho ocurrió á fines del mismo año de 1874; el gobierno del duque de la Torre estaba dispuesto á resistir el movimiento iniciado en Sagunto por el general Martínez Campos. Pero el capitán general de Castilla la Nueva, que lo era Primo de Rivera, dijo que no, y esto bastó para que la restauración triunfara sin disparar un tiro.

## LOS NUEVOS MINISTROS

El Presidente

Hacer la biografía del general Azcárraga sería inútil redundancia. ¿Quién no la conoce?

Acaba de ser ministro de la Guerra, cargo que ya desempeñó antes con fortuna, y que aceptó últimamente dando una gran prueba de modestia, de adhesión al trono y de amistad al señor Silvela, ya que fué nombrado á raíz de la caída del general Polavieja, en momentos de prueba que difícilmente otro general hubiera dominado satisfactoriamente, y después de haber ocupado la presidencia del Consejo. Esta la desempeñó, también en momentos anormales y que requerían especial tacto, inteligencia y energía, á raíz del crimen de Santa Agueda, como sucesor inmediato del ilustre estadista señor Cánovas del Castillo.

Ahora había sido designado para presidir la alta Cámara, cierto el señor Silvela, al proponerlo, de que ocuparía aquel sitial dignamente, conocida su gran práctica política parlamentaria, prudencia é imparcialidad exquisita.

Y, como recuerdo más lejano, pero no mucho, podríamos citar su paso por la capitanía general de Valencia, donde dejó memoria imperecedera, por lo grata.

Militar bizarro y pundonoroso; caballero sin tacha y de todos respetado y querido, no es hombre apasionado, ni irreflexivo y, seguramente, procurará dar al gobierno unidad de acción á la vez que corresponder á las necesidades del país y á los compromisos políticos contraídos.

Prestigioso como gran organizador; sin gastarse como ministro, no obstante haberlo sido repetidas veces y en circunstancias graves, figura militar de mucho relieve, vá ahora á la presidencia del Consejo en instantes que pueden influir en la vida de la Unión Conservadora y en la del país.

D. Javier Ugarte

El nuevo ministro de la Gobernación, pertenece—como el Sr. García Alix—al cuerpo Jurídico militar.

Es hombre de trato agradabilísimo; serio, ilustrado, modesto, poco dado á la política pequeña y de banderías y muy adicto al Sr. Azcárraga.

Ha desempeñado importantes cargos públicos, saliendo de ellos con legítimo prestigio, fué subsecretario de la Presidencia con el actual jefe del gobierno y lo era ahora con el Sr. Silvela.

Experimentado en la política; practicó en las lides parlamentarias; de clara inteligencia, joven y laborioso, su designación para puesto tan importante como el de jefe de la mayoría pondrá á prueba las dotes de gobernante que posee y las aptitudes que, sin duda con fundamento, se le atribuyen al llevarle á regir la antigua casa de Correos.

D. Joaquín Sánchez Toca.

El nuevo ministro de Agricultura es una de las personalidades de mayor relieve entre las que forman la Unión Conservadora.

Pensador profundo; escritor justamente reputado; economista entendido en asuntos de marine; su concurso para la gobernación del país será valioso y, tiempo hace que, por propios méritos, sonaba su nombre para ministro en todas las crisis que habían de dar acceso á representaciones del partido conservador.

Fué alcalde de Madrid, dejando gratos recuerdos como tal, y ejemplos que seguir en cuanto á laboriosidad, moralidad é inteligencia.

Orador notable, político de antigua historia, será el ministro de Agricultura del nuevo Gabinete uno de los que más destaquen, y no de los que menos sean discutidos.

## PLUMADAS

SAN RAFAEL

Nada tan popular en Córdoba como el santo Arcángel que con sus alas nos cobija y cuya conmemoración celebra mañana, á la vez que la Iglesia con las sublimidades del ritual litúrgico, el pueblo soberano con jergas y baileteos.

Como atalaya vigilante se ve su estátua coronando las torres de casi todos los templos, en los triunfos que la piedad le alzara, y en cuadros magníficos ó estampas toscas se venera en los hogares como á ser querido cuya protección se implora.

Su dulce nombre repercute en los oídos del hijo de esta tierra con melodía inexplicable y llega al alma del creyente que á él acude como firme esperanza de consuelo.

Por la necesidad de especies sensibles que materialicen lo espiritual, se ve entre lujosas alhajas la estátua de gallardo mancebo allá en su ermita donde va á menudo quien de cordobés se precia.

Y en estas noches invernales del otoño, cuando azota el cierzo y el agua cae con monótono son, encharcando el inseguro piso, se ve acudir á la pequeña iglesia compacta muchedumbre entre la que descuelga la parte mas gentil de Córdoba, nuestras lindas paisanas, que marchan presurosas á rendir el tributo de su afecto al Angel Custodio á quien en sus tribulaciones se encomiendan.

Muchas de ellas llevarán este nombre con orgullo como timbre glorioso de que su tierra blasona y lo prodiga con predilección marcada, y yo que á gloria tengo llamarme cordobés, aprovecho esta ocasión para decirlo y para enviar mi mas cordial saludo y mi felicitación mas entusiasta á Rafaelas y Rafaelas.

El Leguito.

MARTES

23

OCTUBRE

Calendario

anecdótico

## LA INOCENCIA DEL SABIO

Sócrates, el famoso sabio ateniense, llegó á despertar grandes sospechas y envidias de los treinta tiranos, quienes varias veces trataron de envolverle en procesos, murmuraciones y celadas de todo género y á cual de peor mala ley.

El sabio salía siempre victorioso de aquellas acusaciones, pero llegó un día en que le acusaron de no acatar los dioses de la República ateniense.

Sócrates no fué escuchado en sus razones y se le condenó, á pesar de la defensa que de él trató de hacer su discípulo Platón, el que luego había de ser un sabio inmortal y que entonces era un joven.

Sócrates podía redimir su falta abonando una fuerte multa, pero el ilustre filósofo no quiso pagarla ni aceptar el ofrecimiento que sus discípulos y amigos le hacían para satisfacerla y bebiendo la cicuta exclamó firme y sereno: eso sería confesar que soy culpable, siendo así que el motivo de mi condena más merece premio que castigo.

(Prohibida la reproducción)

## Ingleses y boers

(Del Herald)

Londres 22.

Telegrafían de Capetown que los boers recorren el país, en el Estado de Orange, al sur y al oeste de Bloemfontein.

El día 19 atacaron los boers la población de Fauresmith, siendo rechazados.

Gran número de boers que habían hecho acto de sumisión, vuelven á tomar las armas.

Despachos de Pretoria recibidos la noche última y que hoy publican los periódicos de la mañana, dan cuenta de que los boers del Transvaal se han corrido de nuevo hacia el Sur, habiendo cortado el día 19 la línea del ferrocarril de Delagoa-Bay, al este y al oeste de Standerton.

Añaden los telegramas que el general French, al frente de las fuerzas de su mando, ha salido á perseguir las partidas boers y á reparar la vía.

## La cuestión de China

Londres 22.

Recuerda *Daily News* en su número de esta mañana que, al iniciarse la actual crisis en China, el Emperador Guillermo hizo algunos avances cerca de Rusia; pero esta potencia rechazó tales gestiones y propuso, por su parte, la evacuación de Pekin.

De otro lado, recuerda también el citado periódico que hace algún tiempo circuló el rumor de que el Gobierno francés iba á hacer á lord Salisbury proposiciones para un arreglo conciliatorio á la integridad de la China central y meridional.

Alemania—añade *Daily News*—ante la amenaza de encontrarse en un aislamiento completo, se decidió entonces á tratar con Inglaterra, entablado las negociaciones que han dado por resultado el acuerdo entre ambas potencias.

*The Standard*, ocupándose del mismo asunto, dice igualmente que Alemania,

al obrar del modo como ha obrado, obedecía al temor del aislamiento que le amenazaba.

El corresponsal del *Daily News* en Berlín dice que lord Salisbury ha hecho á Alemania graciosas concesiones sin obtener nada en cambio de ellas.

*The Morning Post* dice que el convenio anglo-alemán ha sido bien acogido en Alemania, sobre todo porque las dos primeras cláusulas del mismo entrañan el abandono por Inglaterra de todos sus derechos especiales en el valle del Yang-Tsé.

Berlín 22.

La mayoría de la Prensa alemana juzga favorablemente el acuerdo anglo-alemán con respecto á la cuestión de China.



Toma de Oporto

23 de Octubre de 1580.

La ciudad de Oporto y las islas Terceiras era lo único que del reino de Portugal quedaba por reducir á la obediencia de España. Deseoso de ver realizada su empresa y con ella el término de la gloriosa campaña que hizo en la tierra lusitana, el duque de Alba dispuso que Sancho Dávila, con 4000 infantes y 400 caballos, marchara sobre Oporto, donde se había refugiado el Prior de Ocrato con el propósito de defender el paso del Duero contra los españoles.

Por haberse inutilizado las barcas que sobre carros llevaban los expedicionarios, y haber los portugueses recogido todas las embarcaciones en la opuesta del río, Sancho Dávila tropezó con el inconveniente de carecer de medios para transportar tropas al otro lado del Duero, donde se hallaba el enemigo.

Pero habiendo conseguido el capitán Antonio Serrano, por medio de una ingeniosa estratagemá, apoderarse de algunas barcas, Dávila pudo desarrollar su plan.

Lo primero que hizo fué apoderarse del fuerte de Vila Nova de Gaia, arrabal de Oporto, enclavado en la izquierda del Duero y no lejano de su desembocadura, y en sus terrenos situó hábilmente artillería que rompió el fuego sobre la plaza.

Al capitán Rodrigo de Zapata dejó parte de las embarcaciones, con orden de simular el transporte de las tropas por aquella parte, y él subió por la margen del río hasta Aviníes, pasándolo por allí sin resistencias de ningún género.

Si pérdida de tiempo, luego que estuvo en la orilla opuesta, cayó sobre el flanco de los portugueses, casi al mismo tiempo que Zapata pasaba con su gente el río.

Por no haber visto los del Prior las tropas españolas hasta que por ellos se vieron acometidos, su sorpresa fué tan grande, que precipitadamente y en completo desorden se refugiaron en la ciudad, la cual abrió inmediatamente sus puertas á Sancho Dávila, luego que el Prior se hubo embarcado para Francia.

Maeze Rodrigo.

## La vida de los prisioneros boers

EN SANTA ELENA

Uno de los prisioneros de Santa Elena, llamado H. Oast, que antes de estallar la guerra en el Transvaal se en-

contra en aquel país en calidad de profesor, fué cogido por los ingleses en Billebois du Mareuil, cerca de Borof, y cuenta muchas cosas de las que sufren los prisioneros boers en Santa Elena:

«En nuestro viaje sobre el vapor *Bavarian* estábamos tan debilitados por el mal trato, por la sed y el hambre que padecíamos, que nos creíamos muertos. Los insulares nos miraban compasivamente, y cuando uno se mostraba imposible de sufrir más, le traían frutas y agua.

El pobre F. Biljoen, hijo del conocido jefe de los boers, fué la víctima expiatoria de los ingleses. Dormía una mañana en su celda, cuando de pronto se levantó para ir á buscar leña, llevando en una mano un pedazo de galleta y en la otra un hueso, que roía. Cuando estuvo cerca de diez pasos de la guardia, uno de ellos disparó su fusil sobre Biljoen, que le atravesó el corazón.»

Sobre la vida íntima de los prisioneros, escribe el mismo Oost lo que sigue: «Cada 12 prisioneros, que se alojan en una tienda, reciben todos los días dos hectógramos de café, seis hectógramos de azúcar, 5,4 kilogramos de carne, 6,8 kilogramos de pan, en lo que entra la galleta.

Nos dan dos veces por semana unos cuantos guisantes, que cabrán seguramente en una cáscara de huevo, dos cajitas de leche condensada y unas patatas del Japón.

La calidad de los medios de vida deja mucho que desear, y á causa de la insuficiencia de las legumbres sufren muchos de inflamaciones intestinales.»

## EL COPLERO FÚNEBRE

### I

Vivía de los muertos.

Era versificador rutinario, de esos que llaman de oficio. Un coplero de cementerio.

Para el señor Cosme—que así se llamaba nuestro héroe—métrica, rima, ritmo y otras bagatelas de la Poética, al decir de él, no significaban nada en el arte de hacer versos.

El señor Cosme no había estudiado, pero Dios quiso hacerlo poeta ni más ni menos que como hizo mujer á Eva (abuela, que no madre, del género humano), y además el buen coplero leía, eso sí, para instruirse, muchas, muchísimas poesías de distintos autores, y hasta declamaba frecuentemente con entonación patética largas tiradas de versos de diferentes poetas.

Su poeta favorito no se sabía quién era. Al señor Cosme le gustaban todos los vates como todas las mujeres.

La verdad me obliga á decir que, apesar de todo, el señor Cosme hacía versos con pasmosa facilidad.

El lo decía con el sano humorismo que le caracterizaba:

—Mi mujer á tener chiquillos, mis hijos á gritar y yo á componer versos, no hay quien nos gane, y dudo que exista quien nos aventaje.

Y tenía razón—cada sér nace con su predestinación.—Esta era la frase de la filosofía del señor Cosme.

En justicia y en conciencia hemos de conceder que al coplero de este cuento, lo mismo que á su honrada familia, le sobraba inteligencia y buen juicio; de lo que sí carecía era de dinero. Doña Frasca se lo estaba repitiendo á cada momento todo el santo día:—Cosme, no seas burro, déjate de boberías y trabaja, que con versos ni comemos nosotros ni come nadie, y ya tu ves que tus dichosos versitos no nos dan para nada, ni siquiera para zapatos... y mírate los tuyos para que luego mires los míos y después los de nuestros hijos.

Quiero advertir, antes de seguir más adelante, que el señor Cosme era zapatero, pero desde hacía algún tiempo había dejado el tirapié por las musas, y que sus primeros versos los escribió con la lezna... ¡ah! y también se me olvidaba decir que una vez echando—según contaba su mujer—medias sueltas á unas botas, se sintió repentinamente poeta, y abandonando las hormas se entregó *innamorato* en brazos de su musa.

A don Cosme se le oía muchas veces exclamar entusiasmado:—¡Oh! las musas son muy buenas mujeres, (lástima que no fueran tan púdicas y recatadas como son); á mí me quieren mucho, y eso que soy viejo, que si fuera joven...

Doña Frasca no podía con su genio y rabiaba y pateaba con las cosas del zapatero poeta.

### II

En el mes de Octubre era cuando más versos hacía el señor Cosme. A los epítafios los llamaba el *siemprevivas de la mollera*.

A medida que íta aproximándose el día de los muertos se sentía el marido de doña Frasca alegre y regocijado... y se dedicaba á beber vino para inspirarse. Todos los días de Dios visitaba el señor Cosme el cementerio y le pedía inspiración á las tumbas, y siempre salía del campo santo inspiradísimo, capaz de dedicarle una elegía al sol, á la luna ó á su mujer.

Desde que regresaba á su casa el señor Cosme se ponía á examinar una calavera que se había conseguido, filosofando entre dientes antes de ponerse á escribir aquellos famosos epítafios que la gente le compraba para colocarlos junto á las sepulturas.

Ya mi trovador con el trascurso de los años se iba agotando á la par que notaba que la inspiración no le socorría como en otros tiempos más venturosos. Esto tristecía mucho al señor Cosme, y determinó emigrar en busca de nuevos horizontes, porque los de su pueblo eran demasiado estrechos para el nieto de Apolo, pues creo sinceramente que hijo no sería nuestro coplero.

### III

El Sr. Cosme creía á pie juntillas que, como al fin dicha por Jesucristo, era una gran verdad aquello de que *nadie es profeta en su tierra*. Y, casi por eso, se marchó al Nuevo Mundo el bienaventurado zapatero, á ver si en América le iba mejor que en su tierra nativa.

A fuer de cronista fiel, diré que pasaron muchos años sin saberse nada del señor Cosme; algunos creían que había muerto, pero no, los agüeros de los pesimistas no se cumplieron, pues luego se supo vivía, para honra de propios y extraños.

Más ¡oh fatalidad! el señor Cosme se encontró en América con la «pared de eufrent» como suele decirse; nadie le compraba sus composiciones poéticas, por más que cocó, á guisa de reclamo, en lo alto de la puerta de su vivienda un cartel en el cual se leía lo siguiente: «Cosme Lunero, conocido por el coplero fúnebre, hace versos para los muertos á precios convencionales.»

Por último, en vista de que el oficio de versificador no *corría*, el señor Cosme, agobiado por la pena y abatido por el dolor, tuvo que cambiar aquel cartel por este otro:

«Cosme Lunero, maestro de calzado. ¡Qué contraste! La necesidad da bromas muy pesadas.

Jorde.

## Totum revolotum

El divorcio en el Japón.—Una nueva secta.—El retrato salvador.—La locura y la guerra.

Un japonés convertido al protestantismo, y que en la actualidad es ministro de la religión reformada, escribe en una revista que su patria es la tierra clásica del divorcio.

En 1897 se celebraron en el Japón 358.389 matrimonios. El número de divorcios alcanzó la cifra de 116.775. Resulta, pues, de la comparación de estas cantidades, que se da en aquél bello país un caso de divorcio par cada tres matrimonios que se efectúan, viniendo á convertirse aquella institución en un alquiler renovable, potestativamente, por las partes interesadas.

En la Siberia oriental se ha constituido una nueva secta religiosa, que ha adquirido en breve tiempo incremento considerable. Su patrón es ni más ni menos que la noble y simpática personalidad de Judas Iscariote.

La secta ve en Judas el verdadero discípulo de Cristo, porque—dice—se arrepintió de su pecado y rescató su culpa colgándose de un árbol.

La historia menciona una secta análoga, cuyos miembros dedicaban á Judas Iscariote un culto particular, basándose en la razón, más que capciosa, de que sin la traición del discípulo infiel, no se hubiera realizado la redención del mundo.

En Mesopotamia, la secta de los Yezidis adora al diablo, por motivos que revelan también singular perturbación de ideas.

Los adeptos á la nueva secta á que nos hemos referido antes, se comprometen á morir del mismo modo que Iscariote, en expiación de sus pecados, y en obediencia á las órdenes de sus sacerdotes.

### \*\*

Un joven americano, Mr. Frank Swan que se entregaba á las delicias del *sport* náutico en el río Sénec, acerca de Syracuse (Nueva York) ha sido salvado de un naufragio... por un retrato de Mr. Bryan.

Habiendo zozobrado la embarcación que tripulaba, Swan logró asirse á un cajón que contenía, convenientemente embalado, un retrato del candidato presidencial demócrata.

Gracias á las condiciones flotatorias del cajón, el naufrago, que no sabía nadar, consiguió llegar á la orilla.

Los demócratas de Syracuse—que por lo visto son maestros consumados en el arte de arrimar el ascua á su sardina—han colocado el retrato de Bryan en el sitio de honor de su Club, adornado con esta inscripción: «Nuestro candidato flota siempre. Nada hay que pueda hundirle.»

Vereamos lo que dicen los electores partidarios de Mac-Kin'ey.

### \*\*

Muchos soldados ingleses han perdido la razón en el Africa del Sur, á consecuencia, en su mayor parte, de heridas recibidas en la cabeza.

Solamente en la batalla de Magersfontein se volvieron locos nueve soldados.

Muchos también de los heridos repatriados, han sido víctimas de la locura en Inglaterra.

Afortunadamente, no todas las heridas en el cráneo traen aparejada tan terrible dolencia, peor mil veces que la muerte.

Además, nadie puede asegurar que esos casos de demencia sean exclusivamente debidos á las heridas de la cabeza, y bien puede ser que la visión de horribles escenas de mortandad y la intensidad extrema de ciertos peligros, sean la causa del desquiciamiento cerebral de los soldados predisuestos por temperamento á ello.

## Gran Teatro

Anoche puso en escena la compañía del Sr. Espejo el arreglo en tres actos de D. Pedro Gil titulado *La tía de Carlos*, que hizo pasar un ratomuy agradable, á la concurrencia, relativamente escasa que asistió á la representación.

Verdad es que se necesitaba ser muy aficionado al arte de Talla para arrosar los peligros que ofrecía la lluvia en combinación con el aire Norte, que disfrutamos anoche.

El Sr. Espejo, protagonista de la obra, estuvo acertadísimo interpretando el difícil papel de *Telesforo* y mantuvo constantemente la hilaridad en el público, que premió con muchos aplausos su esmerada labor.

Los demás artistas procuraron secundarle... pero no pasaron de ahí.

Con el jaguste cómico de Sierra nominado *Los incasables*, cuya ejecución fué aceptable, terminó la velada.

El fijador.

### POESIA

#### LA FLOR SECA

Símbolo de amor naciente,  
Surgió con la Primavera,  
Y murió con el Otoño  
De una pasión, en la tierra.  
Así son las ilusiones  
Que el amor siempre rodean:

*Primero fuego que abrasa,  
Después nieve que blanquea,  
Y del corazón nacida  
Se traslada á la cabeza,  
Siendo de nuestra vejez  
Y de nuestro hastío emblema,*

JULIO VALDELOMAR.

## Crónica Local

### El Telégrafo

Ayer funcionaba con regularidad el telégrafo, según nos dijeron, y, sin embargo, un despacho depositado en Madrid á la una de la tarde lo recibimos á las once de la noche, y otro urgente, depositado á las 7:55 de la noche, ha llegado á nuestro poder hoy á las diez de la mañana.

¡No cabe más!

### En la Audiencia

Ayer, según teníamos anunciado, se celebró en esta Audiencia ante el Jurado la vista de la causa instruida en el Juzgado de Montilla por el supuesto delito de cohecho contra D. Agustín Maldonado y Arrebola, retirando la acusación el reprentante del ministerio público, después de oír las declaraciones del procesado y de los testigos; sobreseyendo libremente el tribunal de derecho.

### Falta

Hoy no se encontraban en ningún estanco paquetes de picadura de á una peseta setenta y cinco céntimos.

¿Se podría saber á qué obedece la falta?

### Disposición

El *Diario Oficial del ministerio de la Guerra* publica una real orden disponiendo se derogue la de 4 de Febrero de 1898, que previno se suspendiese la celebración de contratos entre los capitanes generales y el director del real noviciado de las Hijas de Caridad, con el fin de establecer éstas en los hospitales militares para la asistencia de los enfermos, debiendo formularse desde luego los proyectos de las obras que para dicha instalación se hayan de hacer en los referidos establecimientos y los presupuestos de ropas, enseres y efectos necesarios, á razón de cuatro Hijas de la Caridad por cada cien camas de dotación, á fin de que pueda incluirse el gasto en el presupuesto de 1901.

### Taurina

Ayer le cortaron sus hijas la coleta en Sevilla al simpático diestro Enrique Vargas *Minuto*.

Al notar lo anoche en el Círculo Taurino, le preguntaron algunos de sus amigos: ¿Y ahora á qué te vas á dedicar?

Y *Minuto*, con su buen humor de siempre, les contestó:

—A dejarme la barba.

### A la "higuerilla."

Ayer ingresó en el *palacio* de aquel nombre un *jumera* que se entretenía en insultar á los transeuntes en la calle de Santa María de Gracia, y tres *guapos*

que vinieron á las manos en la plazuela de Pineda, resultando dos de ellos heridos en la cara y mano izquierda.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 13 00.; á la sombra, 12 20; mínima, 04 40; media, 08 30; agua de lluvia en milímetros, 10 60; dirección del viento, E.

### Suma y sigue

Un perrito, propiedad de un vecino de la calle de Juan Rufo, mordió anoche á un transeunte, rompiéndole el pantalón.

Y el caso es que creemos recordar que está dispuesto que los perros lleven bozales.

### Así

Un vecino de la calle de Enmedio ha denunciado á su casera por que aprovechando la ocasión de las lluvias ha mandado quitar las tejas á una de las habitaciones que aquél ocupaba.

### Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy: á una *dama*, vecina del Portillo, que ayer se hizo la *toilette* á la vista del público y en la forma más indecorosa; á un arriero de huerta que ayer iba subido en una caballería y arrolló en San Agustín á una anciana que resultó herida en la frente y en la mano izquierda; y á dos *valientes*, padre é hijo, que anoche abofetearon á otro en la calle de Abejar.

### Concurso

Se celebrará de postores el día dos de Noviembre próximo á las tres de la tarde, en la Fabrica militar de harinas de esta plaza, para la adquisición de trigo de segunda clase del país, con destino á dicho establecimiento.

### Detenido

Ha ingresado en la Carcel un sujeto nombrado Rafael Pareja Millán, que se hallaba reclamado por el Juez de Instrucción.

### Viajeros

*Fonda del Carmen*.—Entradas: don Manuel Baena, de Montilla.—D. Pedro de Hoces, de Madrid.—Salidas: don Pedro Malo y Sr. M. Iga.—D. Manuel García, á Sevilla.

### Chirinola

Un inglés, después de un choque de trenes:

—¡Qué desgracia tan horrible! No he podido encontrar más que la mitad de mi criado, y lo peor es que en la otra mitad es donde están mis llaves.

## Sección oficial

### Alcaldía Constitucional de Córdoba

Encontrada una caballería menor sin dueño conocido en el barrio del Espíritu Santo el día 16 del actual, y constituida en depósito en el Asilo de Mendicidad, se anuncia al público á fin de que la persona á quien pertenezca pueda producir las reclamaciones oportunas en el negociado respectivo de la Secretaría municipal.

Córdoba 20 de Octubre de 1.900.—  
J. L. Velasco.

## Mortuorias y Aniversarios



### QUINTO ANIVERSARIO

LA SEÑORA

## D.<sup>a</sup> CONCEPCION NAVARRO Y CASTRO

VIUDA DE DON JUAN LUIS VELASCO

FALLECIÓ EL 24 DE OCTUBRE DE 1895

Los Señores Sacerdotes que quieran aplicar el Santo Sacrificio de la Misa, en las parroquias de San Francisco y Sagrario de la Santa Iglesia Catedral el citado día 24 por el alma de dicha Señora, recibirán el estipendio de diez reales.

Sus hijos D. Juan Luis Velasco y D.<sup>a</sup> Enriqueta Zapata, ruegan á las personas de su amistad, la encomienden á Dios en sus oraciones.

# Boletín Religioso

**SANTO DE MAÑANA.**—S. Rafael, arcángel, Custodio de Córdoba.  
**JUBILEO CIRCULAR.**—Mañana, en la Iglesia del Arcángel San Rafael, por la ilustre Hermandad del Santo Arcángel, en sufragio por los hermanos difuntos.  
 —En la iglesia de San Pedro de Alcántara, quinto día de la solemne novena que las Hermanas Terciarias dedican a su santo Titular. A las cinco y media de la tarde, se rezará la estación al Santísimo, el santo rosario, letanía cantada, lectura de la novena, gozos al santo, motetes al Santísimo y reserva.  
 —Mañana, a las diez, tendrá lugar en la iglesia de San Rafael la fiesta solemne que celebra todos los años la ilustre Hermandad del Santo Arcángel en la que predicará el Reverendo Padre Pueyo.  
 Por la noche, media hora después de oraciones, dará principio la novena, con sermón a cargo de los RR. PP. Misioneros del I. C. de María.  
 —En el monasterio de religiosas del Cister, mañana a las cuatro de la tarde, segundo día de la solemne novena a nuestro Custodio San Rafael, cantándose las excelencias del santo Arcángel.  
 —En la iglesia de religiosas Capuchinas se celebrará mañana, a las diez, una solemne función en honor del glorioso Arcángel San Rafael, costeada por don Rafael Guerra y señora, siendo orador un R. P. Misionero Hijo del I. C. de María.

## El mes del Rosario

—En la iglesia de San José (San Cayetano), todos los días, a las cinco y media de la tarde, se expondrá el Santísimo, rezándose a continuación el Santo Rosario y los ejercicios del mismo mes.  
 —En el monasterio de religiosas del Cister, después de la Misa conventual que se celebra a las seis, el ejercicio del mes del Rosario; los días festivos se hará a las cinco y media de la tarde.  
 —Todos los días, un cuarto de hora después de oraciones, se hará el ejercicio del santo rosario, en la ermita de nuestra Señora de la Aurora; los domingos habrá cánticos.  
 —En el convento de la Encarnación se hará el ejercicio del mes del Rosario a las seis de la tarde.  
 —En la iglesia de San Pedro Alcántara se hará la devoción del Santo Rosario, durante el presente mes, a las seis de la tarde.



Comidas para el 24 de Octubre

**ALMUERZO.**—Ostras en concha.—Tortilla de arroz.—Atun a la parrilla.—Crema de fécula.—Postres.

**COMIDA.**—Sopa de Pescadores.—Salmon con gelatina.—Cerdo con perifollo.—Pollo en mayonesa.

**Atun a la parrilla.**—Se corta en ruedas el atun, y en un adobo hecho con aceite, cebolla, jugo de limón, pimienta y sal, se tiene durante dos horas. Pasado este tiempo, se saca el atun y se lleva a la parrilla a fuego lento, sirviéndose con un puré de lentejas.

**Cerdo con perifollo.**—Tómese una buena loncha de cerdo se arregla y sazona con sal y pimienta: dos horas después se hacen incisiones en la grasa y se incorpora a cada una de ellas un poco de perifollo seco, se envuelve en papel engrasado y se pone en el asador.

(Prohibida la reproducción.)

## Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 22 de Octubre de 1900.

4 por 100 interior fin de mes, 71'40.—Id. id. contado, 71'35.—Id. exterior, 78'15.—Acciones del Banco de España, 507'00.—4 por 100 amortizable, 00'00.—Cubas de 1886, 85'10.—Id. de 1890, 71'20.—Obligaciones sobre aduanas 5 por 000, 101'60.—Id. del Tesoro 5 por 100, 00'00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00'00.—Francos, 31'40.—Labras, 00'00.

\*\*

**Mercado de Córdoba**  
 DATOS FACILITADOS EN LAS OFICINAS MUNICIPALES

### Cotización del 13 de Octubre

Arroba de aceite, a 48 reales.—Farena de trigo duro, de 47 a 50.—Idem blanquillo, 45 a 47.—Cebada, a 27.—Habas morunas a 42.—Alpiste a 95.—Garbanzos tiernos, de 80 a 120.—Idem duros, de 47 a 48.—Habas de aguadubz a 50.—Id morunas a 42.—Alpiste 59.—Garbanzos tiernos 80 a 120.—Id. duros 47 a 48.

## Pasatiempos

### CHARADA

Aunque me llamo dos tres,  
 prima segunda a tres cuarta  
 por lo todo que siempre es.

\*\*

### JEROGLIFICO

PP: VT TV AO

(Las soluciones en el próximo número)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR

NO-VE-NA

\*\*

La han acertado: Retintín, Fierabrás, El de los perros, Tiquismiquis y Una dama.

## Espectáculos

### Gran Teatro

Compañía cómico-dramática de D. Manuel Espejo

Función para mañana 24 de Octubre de 1900

### 5.ª DE ABONO

- 1.º Sinfonía.
  - 2.º El drama en tres actos: *El señor Feudal*.
  - 3.º El juguete cómico en un acto: *El hijo de mi amigo*.
- A las ocho y media.  
 Precios.—Proscenios segundos, platos principales y plateas sin entradas,

870 pesetas.—Proscenios terceros y palcos segundos sin idem, 5'40.—Butaca con entrada, 2'15.—Delanteras de anfiteatro con idem, 1'10.—Delanteras de paraiso con idem, 0'60.—Entrada principal, 0'75.—Entrada de paraiso, 0'30.

# El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### La crisis

Madrid 22 (1 t.)

**Recibido anoche a las 11**  
 El Sr. Silvela estuvo en Palacio para comunicar a la Reina que el general Azcárraga aceptaba el encargo de formar Gabinete.

A las seis y media llevará Azcárraga la lista de los nuevos Ministros.

El Sr. Silvela cree que continuarán todos los actuales excepto los Sres. Dato y Gasset,

Madrid 22 (7'55 n.) URGENTE

**Recibido hoy a las 10 m.**

En el nuevo ministerio quedan los Sres. Aguilar de Campóo, Vadillo, Linares, Allende-salazar y Garcia Alix.

Ugarte se encargará de la cartera de Gobernación y Sánchez Toca de la de Agricultura.

De la de Marina se encargará un marino aun no designado.

Los nuevos ministros jurarán mañana a las once.

### Consejo de Ministros

Madrid 23 (7'10 m.)

Esta madrugada y en la casa del general Azcárraga se ha celebrado el primer Consejo el nuevo Gabinete.

La nota oficiosa, dice así:  
 "El general Azcárraga, después de presentar a S. M. la lista de los ministros que compondrán el Gabinete, la cual aceptó la Reina, ha creído conveniente reunirlos para cambiar impresiones y marcar los puntos principales de sus propósitos.

Estos han quedado definidos, reduciéndose a adoptar en absoluto lo que se dijo en la nota oficiosa del último Consejo como explicación de las causas de la crisis, proclamar ser idénticas sus miras políticas que las del anterior gobierno, declarando indispensable la nivelación de presupuestos.

No realizar aumentos que causen quebranto en la nivelación, salvo lo necesario al libre desenvolvimiento, correspondiente a cada ministro, respecto de los servicios de los organismos sometidos a su dirección.

Los reunidos han expresado su adhesión al jefe del partido señor Silvela, cuyo poderoso concurso les ha ofrecido reiteradamente, contando con él como garantía de su gestión y relaciones con las Cámaras.»

### Personales

Los nuevos ministros respetarán el alto personal de sus respectivos ministerios.

Al general Mozo se le ha ofrecido y ha aceptado la cartera de Marina.

Continúan presentándose dimisiones.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad", Librería, 18

## IV

### RESUMEN

#### ÚNICA

	Pts.	Cts.
Importan los productos. . . . .	79	21
Idem los gastos. . . . .	52	69
Líquido imponible. . . . .	26	52

De la anterior cuenta resulta para las tierras de secano dedicadas al cultivo de encinar con cereales al tercio en este término municipal, un líquido imponible de veinte y seis pesetas cincuenta y dos céntimos.

## IV

### RESUMEN

#### ÚNICA

	Pts.	Cts.
Importan los productos. . . . .	132	87
Idem los gastos. . . . .	101	48
Líquido imponible. . . . .	31	39

De la anterior cuenta resulta para la hectárea de olivar asociado a cereales al tercio, en secano en este término municipal, un líquido imponible de 31'39 pesetas en clase única.

GRAN FÁBRICA

SELLOS DE CAOUTCHOUC

Única en la provincia de Córdoba

JOSE AMO Y RAMOS

ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMÍA EN LOS ENCARGOS

13, Duque de Hornachuelos, 13

Imprenta y Papelería "LA PURITANA,"

CÓRDOBA

Catálogos gratis al que los solicite

# PALUDISMO

Ya sea en forma cuotidiana, terciana ó cuartana, caquexia palúdica producida por un estado de envenamiento del organismo por el germen palúdico,

## TODO DESAPARECE

devolviendo al individuo salud y vigor, usando las

## PÍLDORAS

FEBRÍFUGO-TÓNICO-RECONSTITUYENTES Y ANTISÉPTICAS

DE

CÉSAR

Son de resultados positivos; ninguna de las conocidas les igualan.

Depósito general, en la farmacia y laboratorio químico de su autor, D. TEODORO CÉSAR LÓPEZ, VILLANUEVA DEL REY, (CÓRDOBA).

Venta en Córdoba, en la farmacia y droguería de don José de la Linde, Diego León y Alfonso XIII.

Caja de 80 píldoras, 6 ptas.—Medias cajas, 3 ptas.

## LA VERDAD

VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

— DE —

RAFAEL MARTÍNEZ

Morería, 15      CÓRDOBA      Morería, 15

## RAFAEL GONZÁLEZ

VINOS FINOS DE LOS MORILES

AGUARDIENTES DE RUTE Y CAZALLA

Josè Zorrilla núm. 11      Córdoba

### CAPITULO XIX

#### Encinar con cereales al tercio

Cuenta de productos y gastos de una hectárea de terreno dedicada al cultivo de cereales al tercio con encinar

#### I

Notas fundamentales de la cuenta

Algunas veces, aunque pocas, se presenta el encinar asociado á cereales al tercio. Para valorarlo tendremos en cuenta que tanto las encinas de este cultivo como los cereales se asemejan á la clase 2.<sup>a</sup> de las respectivas cuentas.

Hemos visto que el número de pies por hectárea en el encinar de 1.<sup>a</sup> es 52 y en el de 2.<sup>a</sup> 74; promedio 63; cada pié inutiliza por la acción combinada de sus raíces y su sombra una superficie cuyo radio es 4 metros ó sea de 50'265 m<sup>2</sup>; á los 63 pies corresponderá una superficie de 0'3176 hectáreas.

La partida de productos de esta cuenta se compondrá:

- (a) De los maderables del encinar de 2.<sup>a</sup>
- (b) Del valor de la bellota del encinar de 2.<sup>a</sup>
- (c) Del valor de los pastos y rastrojeras del tercio.
- (e) De los restantes productos del tercio multiplicados por 0'6833.

La partida de los gastos se compondrá:

- (a) De los del encinar de 2.<sup>a</sup> excepción hecha de los correspondientes á habitación de ganado mayor.
- (b) De los cereales al tercio en 2.<sup>a</sup> excepción hecha de seguros y guardería, á ésta suplirá el encinar.
- (c) De los seguros del producto total.

No se conocen valores en venta y renta de éste cultivo porque nunca se venden ni arriendan solas las tierras objeto de él; forman siempre parte ó de los predios de la campaña destinados á cereales al tercio ó de las dehesas de encinar de la sierra, ó de los olivares de la misma.

#### II

#### Cuenta de productos

UNICA

	Ptas.	Ots.
Madera. Por 0'109 metros cúbicos á 22'27 pesetas . . . . .	2	43
Leña. Por 1'120 esterios á 2'61 pesetas. . . . .	2	92
Bellota. Por 1'54 arrobas de engorde á 10 pesetas una. . . . .	15	40
Por los productos en 2. <sup>a</sup> clase de cereales al tercio multiplicados por 0'6833, menos pastos y rastrojeras. . . . .	52	61
Por los pastos y rastrojeras del tercio. . . . .	5	85
<b>Total productos. . . . .</b>	<b>79</b>	<b>21</b>

#### III

#### Cuenta de Gastos

UNICA

	Ptas.	Ots.
Por los de tale, guardería y casa de guarda y habitación de los animales de engorde en el encinar de 2. <sup>a</sup> . . . . .	9	26
Por los de cereales al tercio en 2. <sup>a</sup> excepción hecha de guardería y seguros multiplicados por 0'6833. . . . .	41	85
Por seguros de la cosecha, el 2'00 del producto bruto. . . . .	1	58
<b>Total gastos. . . . .</b>	<b>52</b>	<b>69</b>